
□本报记者 孙艳
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□本报记者 周美玉

朝阳老旧小区320部电梯安装完成

居民少了爬楼难 多了幸福感

本市已有9万余名家政人员实现“人证合一”

□本报记者 边磊

□本报记者 陈艺 文/摄
“看家菜”送进八角社区

居民投票聘新物业 老小区结束36年无物业历史

“做梦都没想到， 我们老房
子也能装上电梯。” 潘家园武圣
东里社区的赵阿姨乘着新安装的
电梯高兴地说。 记者从朝阳区获
悉 ， 今年 ， 朝阳区已完成了全
年计划安装的320部电梯， 一部
部崭新的电梯解决了老旧小区居
民的 “爬楼” 难题， 也提升了居
民的幸福感。

作为朝阳区老旧小区加装电
梯的试点之一， 今年潘家园武圣
东里社区新投入使用了3部电梯，
目前已经有12部电梯正在使用，
还有4部电梯正在加紧安装， 预
计年底前投入使用。

新投入使用的电梯全部采用
平层入户， 运行起来也是又快又
稳， 噪音很小。 电梯虽小， 却关
系着千家万户的幸福， 每一处细
节都要用心打磨， 考虑到楼里老
年人居多的特点， 施工方还将单
元楼门口的阶梯改成平缓的无障
碍坡道， 坡道两侧加装了适宜老
年人握持的扶手， 单元门前的地
面也重新铺装， 为他们提供畅通
便利的出行环境。

家住2号楼的赵阿姨跟老伴
于大叔在这栋楼里已经住了34
年， 随着年龄增长， 上下楼也变
成了一件费力气的事。 今年82岁

高龄的于大叔患上强直性脊柱
炎， 此前腰椎还受过伤， 行走愈
发不便。 除了去医院的时候儿子
过来帮着下楼， 于大叔这一年多
基本没出过门。 有了电梯， 赵阿
姨就能用轮椅推着他出门遛弯儿
了。

记者了解到， 受疫情影响，
今年老楼加装电梯工程推迟到5
月 份 启 动 ， 为 了 尽 早 让 居 民
告别 “爬楼” 难， 朝阳区住建委
相关责任科室加大工作力度 ，
由 专 人 负责项目进度检查 ， 主
动与实施主体对接 ， 积极协调
解 决 项目实施过程中出现的问

题 ， 全力保障项目顺利实施 。
截 止 到 10月 底 ， 朝 阳 区 全 年
累计开工建设487部电梯， 完成
320部。

在工作推进过程中， 朝阳区
遵循 “自下而上” 原则， 根据居
民的同意率、 现场条件， 确定能
否安装电梯。 同时， 畅通沟通机
制， 邀请加装电梯设计方、 施工
方、 居民、 街道和社区等进行研
讨， 搭建楼院 “居民议事厅” 交
流平台 ， 就居民关心的施工扰
民、 电梯安装、 后续维护等问题
进行沟通协商。 楼门长、 社区工
作人员等还深入居民家中走访调

查， 详细了解低层住户的实际诉
求， 并配合地区工委、 办事处、
社区对接加装电梯设计公司的专
家， 按照低层居民的意见， 特别
是对采光、 通风、 降噪的诉求进
行优化设计。

据悉， 今年， 朝阳区各街乡
还将持续启动加装电梯工作， 解
决百姓上下楼难题 。 目前 ， 常
营、 孙河、 豆各庄、 南磨房、 来
广营五个地区陆续启动了电梯增
设项目， 预计将增设800余部电
梯。 同时， 各街乡也积极在集体
产权单位的住宅小区开展增设电
梯工作。

“刘阿姨对待我的宝宝就像
自己的孩子， 我从她身上学到了
很多育儿知识……”11月 26日 ，
“信用家政守卫美好生活系列活
动之2020年北京家政服务业信用
体系建设总结暨表彰活动”举办，
雇主翁先生分享了与家政企业、
服务员之间发生的感人故事。

现 场 30 家 家 政 企 业 获 得
“2020年度家政服务信用信息平
台应用优秀企业”荣誉称号，80名
家政服务员获得 “2020年度北京
诚信家政服务之星”荣誉称号。

作为雇主代表， 王先生展现
了几张手写的A4纸 ， 上面是家
政人员杨慧娟阿姨写的手机微信
操作流程。 “有一天， 我突然接

到86岁老母亲的微信视频， 当时
非常惊讶， 因为她从前不会用微
信。 母亲在视频中哈哈大笑， 告
诉我是家里的家政员杨阿姨用半
年的时间教会她的。” 王先生说，
“现在， 母亲可以随时与家人联
系， 分享有趣的视频。 我们感受
到了杨阿姨的敬业精神和诚信精
神。” 王先生分享的故事 ， 让大
家感受到了诚信就在身边。

其实， 新找的家政阿姨信用
情况怎么样， 是不少雇主关心的
问题。 目前， 商务部建立的家政
服务信用信息平台已经在全国范
围内推广使用。 雇主下载家政服
务信用信息平台APP后， 扫描家
政服务员出示的 “家政服务员信

用证书” 上的二维码， 系统将提
示家政服务员进行刷脸识别并授
权。 经家政服务员授权， 雇主就
可以通过APP查看家政员的基本
信息 、 身份核查情况 、 税务信
息、 银行个人征信等， 信息记录
中还包含公安部门提供的犯罪核
查结果。 截至目前， 本市已有9
万余名从业人员在平台上完成了
人证合一 ， 在全国处于领先地
位。

市商务局副局长刘梅英表
示 ， 未来将继续联合各相关单
位 ， 确 保 家 政 服 务 信 用 体 系
建 设 各项政策措施落实到位 ，
共同推动北京市家政服务业健康
有序发展。

家政服务信用信息平台在全国推广使用

11月26日下午，“致敬伟大抗
疫精神” 海淀区卫生健康系统专
场百姓宣讲活动举行，5名宣讲团
成员登台讲述海淀抗疫故事。 他
们中有逆行出征的医护人员，有
守护家园的社区工作者和志愿
者，有心系家园、挺身而出的公安
干警、基层干部和新闻工作者，宣
讲员们的亲身经历、深情讲述，感
染了现场的每一个人 。

本报记者 白莹 摄影报道

“叔儿， 请开门， 给您送咱
北京人爱吃的看家菜来啦 !” 11
月26日上午， 石景山区八角街道
八角中里社区携手党建协调委员
会成员单位， 开展了 “真情送温
暖， 温情暖人心” 活动。

9点30分， 领取白菜的社区
老人有的拎着袋子， 有的提着篮
子， 自觉排队。 不到一个小时的
时间， 大白菜就全部发放完毕。

记者从活动现场了解到， 这
次爱心活动准备了1吨白菜， 服

务对象是社区内1700余名60岁以
上老人。

考虑到那些腿脚不太便利、
年事已高的老人们行动不便， 工
作人员们前往老人家中上门送
菜。 参与爱心活动的三家驻区单
位还与社区内11位老人结成爱心
帮扶对子， 让孤寡老人有依靠。

目前， 八角中里社区党建协
调委员会成员单位共有5家， 三
年来 ， 累计开展20余期帮扶活
动， 受益群众达4000余人。

11月25日， 作为北京市非经
营性资产转移首批试点小区之
一， 东城区东直门街道东外大街
社区春秀路小区402户居民通过
集体投票方式， 选聘出新物业，
结束了小区建成36年来没有正式
物业的历史。

春秀路小区建成于1984年 ，
作为100个北京市非经营性资产
转移试点小区之一， 于2017年完
成整体移交至北京房地集团。 为
了保证居民的正常生活， 维护业
主权益 ， 自2017年8月30日起 ，

北京房地集团委托下属单位北京
首华物业管理有限公司对小区进
行物业管理。

首华物业自接管以来， 始终
无偿为小区居民提供物业一级服
务， 目前已经超过三年。 在服务
过程中， 坚持24小时有人值守，
5分钟响应， 30分钟入户提供服
务。 同时， 自筹资金为小区进行
多项改造： 包括单元门禁系统、
全院视频监控系统、 停车管理系
统、 绿地优化改造车位等等， 小
区整体环境得到很大改善。

随着 《北京市物业管理条
例》 的落地实施， 以及 《北京市
党建引领物业管理提高 “三率”》
等文件精神， 做到物业全覆盖，
首华物业采取公司补贴的形式，
尽可能让居民以较低物业费享受
物业服务， 每家全年物业费仅几
百元 ， 小区地处市中心核心区
域， 这样的物业收费服务绝无仅
有。

据介绍， 随着小区楼体、 管
道、 管线、 设备设施老化， 小区
物业还将进行维护和管理。

海淀百姓宣讲
致敬抗疫精神

近日， 记者从怀柔区卫健委
了解到， 怀柔区琉璃庙镇社区卫
生服务中心的家庭医生开展新一
轮巡诊工作， 与往常不同的是，
这一次他们多了一个身份———村
（居） 委会公共卫生委员会副主
任委员。

得益于这一身份， 此次巡诊
工作由镇政府协调， 提前组织好
村委会人员， 履行公共卫生委员
会职责， 家庭医生针对不同人群
积极开展了相关 服 务 。 据 悉 ，
琉 璃 庙 镇 社 区 卫 生 服 务 中 心
全 体 家 庭 医 生 均 已 担 任 各 责
任 村 （居 ） 委 会 公 共 卫 生 委
员 会 副 主 任 委员 。 这一举措 ，
把医生和村 （居） 委会联动进一
步规范化、 制度化。

“以后再开展什么工作 ， 我
们家庭医生和村委会不再各干各
的， 也不再需要有繁琐的协调措
施， 大家就是一个队伍里的人，
再开展健康教育 、 家庭医生签
约、 慢病随访、 老年人体检等公
共服务 ， 就比过去方便多了 。”

琉璃庙镇社区卫生服务中心相关
负责人说。

家庭医生在担任村 （居） 委
会公共卫生委副主任委员后， 与
村民的联系也越来越密切 。 一
次， 琉璃庙镇社区卫生服务中心
家庭医生卢常震在休假中接到一
个特殊的电话， 电话是派出所打
来的。 因黄某走失， 派出所民警
根据社保卡信息联系到了卢大
夫。 作为黄某的家庭医生， 卢大
夫了解黄某有记忆力差的情况。
最终卢大夫帮助民警联系到黄某
的家属， 并帮老人找到了家。

据了解 ， 长期以来 ， 各村
（居） 委会在日常工作中一直承
担着健康教育、 公共卫生、 计划
生育、 爱国卫生等工作。 但由于
工作资源分散， 缺乏专业培训，
使得相关工作不能满足群众需
求。 村 (居) 委会公共卫生委员
会的建设， 可以充分整合利用辖
区内各方面力量， 更好地引导群
众主动关注自身健康， 享受公共
卫生服务。

□本报记者 唐诗 通讯员 李得仁
怀柔区家庭医生有了新身份


